



## Articulación de Políticas Intersectoriales: Científico Tecnológicas y de Inclusión Social.

Córdoba - 5, 6 y 7 de noviembre de 2008  
Auditorio Diego de Torres - Universidad Católica de Córdoba. Obispo Trejo 323  
Aulas de Postgrado - FAUD - Universidad Nacional de Córdoba. Av. Vélez Sársfield 264  
Centro Experimental de Vivienda Económica. Igualdad 3585. B° Villa Siburu

### 3º Seminario Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para el Hábitat Popular

#### “Articulación de Políticas Intersectoriales: Científico Tecnológicas y de Inclusión Social”

Córdoba, 5, 6 y 7 de noviembre de 2008

<b>Sede</b>	<b>Auditorio Diego de Torres - Universidad Católica de Córdoba</b> Obispo Tejo 323. Córdoba
<b>Auspician</b>	<b>CONICET</b> -Consejo Nacional De Investigaciones Científicas y Técnicas- <b>ANPCyT</b> -Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica- <b>MINCYT</b> -Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Pcia. de Córdoba-
<b>Organizan</b>	<b>AVE</b> -Asociación de Vivienda Económica- <b>CEVE</b> -Centro Experimental de la Vivienda Económica- <b>UCC - FA</b> -Universidad Católica de Córdoba. Facultad de Arquitectura- Instituto de Tecnología y Vivienda- <b>UNC - FAUDI</b> -Universidad Nacional de Córdoba – Facultad de Arquitectura Urbanismo y Diseño-
<b>Convocan</b>	<b>Encuentro de Entidades No Gubernamentales para el Desarrollo</b> <b>Plataforma Argentina de la Campaña de Acción contra la pobreza</b> “ <i>Ningún Hogar pobre en Argentina</i> ” <b>Movimiento por la Reforma Urbana en Argentina</b> <b>Foro Córdoba de Instituciones de Promoción y Desarrollo</b> <b>Red Hábitat Argentina</b>
<b>Coordinación General</b>	Dra. Arq. Paula Peyloubet – Arq. Graciela Bosio
<b>Contacto</b>	Dra. Arq. Paula Peyloubet - <a href="mailto:investigacion@ceve.org.ar">investigacion@ceve.org.ar</a> Ing. Laura de Salvo - <a href="mailto:seminario@ceve.org.ar">seminario@ceve.org.ar</a>

En el marco de actividades que se orienten a la construcción de espacios para producir transformaciones hacia una sociedad más justa e inclusiva es que se procura llevar a cabo este evento, entendiendo que uno de los mayores desafíos que atraviesa nuestra sociedad actual, tanto Argentina como latinoamericana, es lograr una articulación orgánica entre los distintos sectores sociales en torno al diseño e implementación de políticas públicas, y en esta oportunidad, específicamente científico tecnológicas y de inclusión social.

La construcción del poder social sólo puede ser resultado de prácticas civiles maduras y sostenidas en el tiempo. Resulta imprescindible entonces lograr profundizar las prácticas democráticas, incipientes en nuestra región, mediante diálogo y consenso intersectorial y la generación de espacios de intercambio y reflexión, pero fundamentalmente de proposición. Hacer una lectura real del complejo contexto social en el que nos inscribimos, o de situaciones problemáticas específicas de vulnerabilidad social, es el primer paso de un proceso colectivo de Planificación Integral Participativa, y debe establecer lineamientos transversales, políticas intersectoriales, e instituirse como marco metodológico de formulación de políticas públicas.

Este evento se plantea así, como un espacio de discusión y construcción de políticas en un contexto democrático para la planificación integral participativa, y como un espacio de relación entre la Sociedad Civil, la Comunidad de Investigación y el Estado para la consecución de transversalidad entre Políticas Científico Tecnológicas y de Políticas de Inclusión Social.

La directriz del evento se enmarcan en la necesidad de construir poder democrático y útil para el logro de una sociedad inclusora y distributiva de sus recursos y capitales, tanto materiales como humanos.

La temática general a abordar se relacionará con el análisis del contexto y la situación actual de nuestro país y de la región respecto de las políticas existentes tanto de Ciencia y Técnica como las referidas a Inclusión Social, especialmente de hábitat, y su posicionamiento respecto de sus logros en el marco de las necesidades reales.

Por otro lado se abordarán también aspectos necesarios para producir insumos para políticas intersectoriales y en este sentido, desde la compresión integral de las políticas, se tendrán en cuenta los siguientes temas:

- Modelos de gestión intersectorial y democrático con eje en la planificación integral: acuerdos entre los distintos actores sociales para la formulación de propuestas y asignación de recursos.
- Aspectos habitacionales: desarrollo territorial y urbano, acciones sobre el medio ambiente, acceso a la tierra, regulación dominial, servicios urbanos básicos, mejoramiento habitacional y vivienda nueva
- Aspectos de producción: nuevas formas de producción (pequeñas empresas y micro emprendimientos), economías regionales.
- Aspectos económicos y financieros: inversión constante en relación con la magnitud del problema, articular subsidios, el ahorro y el crédito.
- Participación de la producción científico tecnológica en la resolución de problemas reales de la sociedad local.
- Relaciones entre la Comunidad de Investigación, la Sociedad y el Estado.
- Financiamiento de la producción Científico Tecnológica y su relación con los modelos de desarrollo del país y la región.
- Reconocimiento de problemas globales, regionales y locales para su resolución a partir de la producción científico tecnológica: quienes participan en dicha construcción y quienes deciden su prioridad.
- Líneas de investigación acorde a los problemas y la utilidad social del conocimiento. Responsabilidad Social Universitaria y Empresarial.

En función de la temática presentada para exponer durante el evento se espera poder desarrollar conclusiones inherentes a la construcción de políticas intersectoriales, su gestión, formulación y ejecución en el marco del concepto inicial: una sociedad más justa e inclusiva.

<b>Objetivos</b>	<p><b>Objetivos Generales</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- <b>Promover</b> un espacio de coparticipación de diversos sectores de la sociedad, que articule el sector científico-técnico, organizaciones de la sociedad civil y estado, en los procesos de diseño, gestión e implementación de políticas públicas.</li> <li>- <b>Contribuir</b> a la reflexión de políticas de estado: científico tecnológicas y de inclusión social que aborden integralmente la problemática del hábitat en relación a otros procesos de vulnerabilidad social; a partir de los programas demostrativos exitosos para implementarlos a escala masiva como lineamientos de Políticas de Estado.</li> </ul> <p><b>Objetivos Específicos:</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- <b>Reposicionar la temática</b> del <b>Hábitat Popular</b> en los ámbitos de investigación científica y tecnológica, del país y la región, en el marco de la construcción de políticas integrales de desarrollo social y humano.</li> <li>- <b>Demostrar y validar la eficacia</b> de los <b>procesos habitacionales</b> que abordan la temática desde una perspectiva integral, colaborando con la superación de la vulnerabilidad y las situaciones de riesgo en dicho hábitat, generando utilización social del conocimiento construido y de la tecnología desarrollada.</li> <li>- <b>Generar una instancia</b> de comunicación e intercambio (de conocimiento y experiencias) interactoral que capitalice los diversos saberes y aportes como insumo para el diseño, seguimiento y evaluación de políticas públicas.</li> <li>- <b>Promover la reflexión</b> en torno a la importancia de asumir, proponer y exigir la implementación de políticas de estado que den continuidad a determinados lineamientos tendientes al desarrollo nacional en el marco de la integración regional iberoamericana.</li> </ul>
<b>Resultados esperados</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Intercambio de conocimientos</b> en el campo de la gestión, desarrollo y formulación de Políticas Científico Técnicas y Políticas de Inclusión Social, para la producción e innovación en el hábitat popular a través de la puesta en común de resultados de impacto en las investigaciones de la región.</li> <li>• <b>Fortalecimiento y articulación</b> de Redes Nacionales y Regionales para la construcción del conocimiento (científico-tecnológico) en el marco de las necesidades, recursos y cultura considerando la diversidad territorial del país y la región.</li> <li>• <b>Reconocimiento</b> amplio del espectro de investigaciones exitosas y de alta calidad que se desarrollan en la región, contextualizando situaciones particulares de la misma, que hayan superado las situaciones de vulnerabilidad actual.</li> <li>• <b>Fortalecimiento, proyección y revalorización</b> de la temática a discutir en el evento en relación a los diversos sectores participantes: ámbitos académicos, sistema científico tecnológico, estados y sociedad.</li> </ul> <p><b>Publicación</b> ex –post de un libro que compilará todas las comunicaciones orales y presentaciones de experiencias presentadas durante el Seminario.</p>
<b>Comité Organizador</b>	<p>Dra. Arq. Paula Peyloubet      <a href="mailto:investigacion@ceve.org.ar">investigación@ceve.org.ar</a></p> <p>Arq. Graciela Bosio      <a href="mailto:das@ceve.org.ar">das@ceve.org.ar</a></p> <p>Arq. Mónica Minoldo      <a href="mailto:ave@ceve.org.ar">ave@ceve.org.ar</a></p> <p>Ing. Laura de Salvo      <a href="mailto:seminario@ceve.org.ar">seminario@ceve.org.ar</a></p> <p>Lic. Mariana Ortecho      <a href="mailto:comunicaciones@ave.org.ar">comunicaciones@ave.org.ar</a></p>

Arq. Carlos Buthet (SEHAS CONICET) **Argentina**  
Dr. Renato Dagnino (UNICAMP) **Brasil**  
Arq. Raúl Fernández Wagner (UNGS) **Argentina**  
Arq. Aurelio Ferrero (CEVE-CONICET) **Argentina**  
Mgtr. Arq, Daniela Gargantini (UCC) **Argentina**  
Lic. Graciela Maiztegui (SEHAS) **Argentina**  
Dra. Arq. Cecilia Marengo (FAUD - UNC) **Argentina**  
Arq. Héctor Massuh (CEVE-CONICET) **Argentina**  
Arq. Enrique Ortiz (HIC AL) **México**  
Arq. María Beatriz Rodulfo (SSDUV - UBA) **Argentina**  
Dr. Alejandro Rofman (CEUR) **Argentina**

Conferencistas y Panelistas	<p>Los Conferencistas invitados serán quienes desarrollen las Conferencias Principales abriendo el evento el primer día y segundo día por la mañana. Dichos Conferencistas poseen una alta calidad en sus actividades de investigación y de acción, siendo de reconocida trayectoria tanto en ámbitos nacionales como internacionales. Tienen una directa correspondencia con la realidad de las Políticas Científico Tecnológicas y Socio Habitacionales y un profundo reconocimiento del mismo en términos tanto teóricos como prácticos. De ambas características surge el perfil claramente del estos invitados, quienes tienen amplios resultados en sus labores habiendo contribuido al mejoramiento de la calidad de vida de los asentamientos populares y participado de experiencias verídicas que validan sus postulados.</p> <p><b>Dr. Renato Dagnino - UNICAMP (Brasil)</b></p> <p><b>Arq. Enrique Ortiz – HIC AL (Méjico)</b></p> <p><b>Dr. Alejandro Roffman - CEUR (Argentina)</b></p> <p><b>Dra. Carolina Scotto (Argentina)</b></p> <p><b>Lic. Rafael Velasco S. J. (Argentina)</b></p> <p><b>Autoridades de: CONICET, MINCYT- CBA y Buenos Aires, SSDUV (Bs As),</b></p>
Expositores y coordinadores	<p>Los expositores son referentes nacionales en los ejes temáticos que cada una lidera. Se trata de personalidades que trabajan en investigación y acción en el ámbito de las Políticas Científico Tecnológicas y Socio Habitacionales. Pertenecen a Instituciones de reconocida trayectoria en nuestro país y el extranjero. Estas Instituciones son Centros de Investigación, Universidades, Instituciones del Estado y ONGs, que desarrollan sus actividades en el marco de Proyectos y Programas de los Sistemas Científicos y Tecnológicos con financiamiento provenientes de Agencias nacionales e internacionales de alta calidad, como así también son referentes de ámbito público</p> <p><b>Arq. Raúl Fernández Wagner (Argentina)</b></p> <p><b>Mgtr. Daniela Gargantini (Argentina)</b></p> <p><b>Lic. Graciela Maiztegui (Argentina)</b></p> <p><b>Dra. Cecilia Marengo (Argentina)</b></p> <p><b>Arq. María Beatriz Rodulfo (Argentina)</b></p>

El Seminario está organizado de manera tal que durante el primer día se presenten, tanto en conferencias como en los talleres, diversos aspectos que hacen a la problemática del evento desde el ANALISIS DE LA SITUACION EXISTENTE Y DEL CONTEXTO, haciendo énfasis en el ESCENARIO ACTUAL y el MODELO de DESARROLLO VIGENTE.

Durante el segundo día, del mismo modo, tanto conferencias como talleres presentarán aspectos de la misma problemática pero desde el enfoque de PROPUESTAS Y LINEAS DE ACCION SUPERADORAS, haciendo énfasis en las posibilidades de INCIDIR EN POLITICAS que transformen la situación vulnerable existente construyendo un nuevo MODELO de DESARROLLO INCLUSIVO.

En este sentido se solicita a los participantes del evento que envíen sus trabajos y ponencias considerando fuertemente esta intención del evento, en cuanto a discriminar el enfoque de cada uno de los días, como así también los ejes planteados durante el transcurso de los mismos.

Al enviar el trabajo o ponencia deberá indicar a qué Eje Temático está haciendo referencia el mismo:

#### **Ejes Temáticos del Taller N° 1**

*Análisis del Modelo de Desarrollo vigente.*

Contexto socio-económico y político – pobreza urbana y rural – necesidades y derechos –Análisis del Modelo de Desarrollo vigente y su impacto social, económico, político y cultural. El desarrollo local. Políticas actuales de Estado y sus alcances. Perspectivas de participación de la sociedad civil, construcción de espacios de poder.

#### **Ejes Temáticos del Taller N° 2**

*Análisis del enfoque y de las Políticas de Inclusión Social actuales, con énfasis en lo habitacional.*

El derecho a la ciudad y a un hábitat digno. Éxitos y fracasos de las políticas en este marco. Rol del Estado (nacional- provincial-municipal) en la gestión y articulación de las políticas públicas de inclusión social y desarrollo: debilidades y fortalezas.

#### **Ejes Temáticos del Taller N ° 3**

*Análisis del enfoque y de las Políticas Científico Tecnológicas actuales.*

La utilidad social del conocimiento. La construcción de conocimiento no cautivo. Construcción de conocimiento a partir de las necesidades sociales reales. Financiamiento de las Políticas Científico Tecnológicas y la autonomía nacional.

#### **Ejes Temáticos del Taller N° 4**

*Propuesta de Modelo de Desarrollo Posible. La integración de las políticas sectoriales*

La integración de las políticas sectoriales. Planificación integral para el desarrollo. Relación Estado-Producción-Sociedad. Metas del Milenio: fortalezas y debilidades. Modelos de gestión intersectorial e intersectorial: interacción de conocimientos y saberes. Responsabilidad Social Empresarial. Vinculación tecnológica con fines sociales

#### **Ejes Temáticos del Taller N° 5**

*Propuestas de Políticas Superadoras de Inclusión Social, con énfasis en lo habitacional.*

Modelo de gestión. Acceso a la tierra, servicios básicos y vivienda. Producción. Financiamiento de la Política. Construcción de espacios de participación intersectorial. Acciones tendientes a la construcción de consenso intersectorial para la definición de políticas públicas socio habitacionales. Lecciones aprendidas a partir de las experiencias. Rol del Estado (nacional- provincial-municipal) en la gestión y articulación de las políticas públicas de inclusión social y desarrollo: debilidades y fortalezas.

#### **Ejes Temáticos del Taller N ° 6**

*Propuestas de Políticas Científico Tecnológicas para un desarrollo inclusivo.*

Financiamiento genuino para el desarrollo autónomo de la Ciencia y la Tecnología en el marco del desarrollo nacional y regional. Construcción de espacios de participación intersectorial. Responsabilidad Social Universitaria. Responsabilidad Social de la Investigación. Relación Estado-Academia-Sociedad.

## Ponencias

Los interesados en participar de este Evento como Panelistas de cada jornada deberán enviar un resumen de su ponencia. Deberán indicar el Eje temático al cual se postulan según la temática planteada por su ponencia. **Junto a la ponencia deberán remitir a [seminario@ceve.org.ar](mailto:seminario@ceve.org.ar) a nombre de la Ing. Laura de Salvo con el asunto INSCRIPCION –RESUMEN, el formulario de inscripción que se adjunta. Sin este formulario enviado no se dará entrada al resumen por lo que no se considerará para su evaluación.**

Las características del resumen se presentan a continuación:

- 500 palabras máximo
- Letra: Arial
- Tamaño: 10
- Espacio: sencillo
- Hoja: A4
- Configuración de márgenes de página: 3 cm superior - 2.5 cm inferior- 2 cm izq. y der.
- Estructura: justificado
- Título: Arial 12 negrita
- Nombre de autor/res: Arial 8 justificado derecha
- CV de autor/es: 3 renglones Arial 8
- Indicar Institución a la que pertenecen debajo de autor/es
- Indicar correo electrónico- dirección postal- teléfono fax
- No enviar en resumen tablas-cuadros-gráficos y o fotos

**Fecha límite de Recepción de resúmenes: 15 de octubre de 2008**

## PONENCIAS

### ■ Evaluación de los Resúmenes:

Será realizada por el Comité Académico una **evaluación de los resúmenes enviados**. A partir del dictamen de este Comité, cuya especialidad y formación en el tema lo habilita para esta tarea con excelencia, **se avisará a los autores de la aceptación o no de su ponencia. En caso de haber sido aceptado** la Organización del Evento se conectará con cada autor de manera individual para asegurar su participación en el evento como panelistas a fin de definir en el Programa general la fecha, el horario y los requerimientos de su exposición.

**Fecha de recepción de ponencia completa: 30 de octubre de 2008**

### ■ Forma de Publicación Inmediata:

**Las ponencias aceptadas serán publicados a través de un CD que será entregado durante el Evento a cada autor de ponencia** (uno por cada ponencia) junto al material y folletería propia del Seminario.

### ■ Arancelamiento:

Los autores de las ponencias aceptadas deberán formalizar el pago de \$ 60 al momento de acreditarse en la mañana del inicio del evento.